

# STUDI EKSPLORASI KETENTUAN AKUNTABILITAS PERGURUAN TINGGI INDONESIA

Oleh: Marita Ahdiyana, Argo Pambudi, Hardian Wahyu Widiyanto

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mendapatkan gambaran tentang substansi dan format mekanisme akuntabilitas yang harus dilaksanakan oleh Perguruan Tinggi baik negeri maupun swasta di Indonesia. Dengan demikian dapat membuka wawasan dan mengambil pelajaran dari implementasi ketentuan akuntabilitas tersebut dalam usaha meningkatkan kualitas pendidikan tinggi di Indonesia. Penelitian ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pengumpulan data melalui wawancara mendalam, observasi dan dokumentasi. Informan dalam penelitian ini adalah 5 dosen pada PTS dan 5 dosen pada PTN di Yogyakarta. Pemeriksaan keabsahan data menggunakan triangulasi sumber. Sedangkan analisis data yang digunakan adalah model interaktif Miles dan Huberman. Hasil penelitian menunjukkan bahwa ketentuan akuntabilitas yang harus dijalankan perguruan tinggi di Indonesia lebih banyak didominasi oleh aktivitas birokrasi. Fungsi birokrasi melindungi kepentingan umum lebih dominan daripada lembaga perguruan tinggi melindungi kepentingan akademiknya. Walaupun tujuan idealnya bisa dimaklumi, namun substansi, format serta mekanisme akuntabilitas yang harus dilaksanakan oleh Perguruan Tinggi di Indonesia dirasakan membebani misi akademiknya. Sedikit atau banyak persoalan akuntabilitas ini mengurangi otonomi perguruan tinggi dalam menjalankan misi akademiknya. Oleh karena itu kreativitas PT menjadi lebih terbatas dan efektivitas produknya tidak maksimal, serta tidak menjangkau dunia praktis. Tujuan akuntabilitas yang hendak dicapai melalui berbagai aturan akuntabilitas banyak yang tidak efektif. Justru sebaliknya, banyak yang kontra-produktif dilihat dari kacamata kepentingan akademik. Telah ada kesadaran akan kelemahan akuntabilitas konvensional, dan keinginan untuk berubah kearah akuntabilitas yang lebih modern, namun efektivitasnya belum teruji

Kata Kunci: *akuntabilitas akademik, birokrasi, pendidikan, perguruan tinggi*